

Comprensión de políticas públicas de salud en Colombia: alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

Understanding Public Health Policies in Colombia: Alignment with the Sustainable Development Goals (SDGs)

Maritza Cifuentes Marín ^a

a. Instrumentadora Quirúrgica. Especialista en Administración en Servicios de Salud. Docente titular, Facultad de Instrumentación Quirúrgica, Fundación Universitaria del Área Andina. ORCID: <https://orcid.org/0009-0008-4349-5679>

DOI: [10.22517/25395203.25619](https://doi.org/10.22517/25395203.25619)

Resumen

Introducción: Colombia, en calidad de país en vía de desarrollo, se ha comprometido con la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) con el propósito de mejorar las condiciones de vida de su población. En este contexto, la salud ha emergido como un eje transversal fundamental para abordar todos los ODS. En este sentido, se ha implementado un plan de acción respaldado por políticas públicas de salud con el objetivo de impactar de manera inclusiva y equitativa a toda la sociedad, sin distinción alguna.

Objetivo: comprender las acciones gubernamentales en materia de salud y su alineación con los ODS y los desafíos que existen para su implementación efectiva en Colombia.

Materiales y métodos: la metodología empleada en este estudio fue de naturaleza cualitativa, utilizando la revisión y análisis documental como enfoque principal. Los materiales incluyeron una revisión exhaustiva de la literatura relevante y documentos de políticas públicas relacionados con la salud.

Resultados: los hallazgos derivados del análisis de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Colombia destacan un compromiso significativo por parte del país en la promoción de un desarrollo sostenible y equitativo. Se observa un progreso notable en la implementación de estrategias y políticas dirigidas a mejorar la salud y el bienestar de la población, así como a abordar desafíos ambientales y sociales.

Conclusiones: a pesar de los desafíos presentes, como la escasez de recursos, las deficiencias en la infraestructura de salud y las disparidades sociales, Colombia posee un potencial considerable para avanzar hacia un desarrollo sostenible que asegure el bienestar de toda su población. La conexión entre la salud y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Colombia constituye una oportunidad única para transformar de manera positiva la realidad del país y progresar hacia un porvenir más próspero y sostenible para las actuales y futuras generaciones.

Abstract

Colombia, as a developing country, is committed to achieving the Sustainable Development Goals (SDGs) in order to improve the living conditions of its population. In this context, health has emerged as a fundamental cross-cutting axis to address all the SDGs. In this regard, an action plan has been implemented supported by public health policies with the aim of having an inclusive and equitable impact on the whole of society, without distinction of any kind. Objective: To understand government actions in the field of health and their alignment with the SDGs and the challenges that exist for their effective implementation in Colombia. Materials and Methods: The methodology used in this study was qualitative in nature, using documentary review and analysis as the main focus. The materials included a comprehensive review of relevant literature and health-related public policy documents. Results: The findings derived from the analysis of the Sustainable Development Goals (SDGs) in Colombia highlight a significant commitment by the country to the promotion of sustainable and equitable development. Notable progress is observed in the implementation of strategies and policies aimed at improving the health and well-being of the population, as well as addressing environmental and social challenges. Conclusions: Despite the present challenges, such as the scarcity of resources, deficiencies in health infrastructure, and social disparities, Colombia has considerable potential to move towards sustainable development that ensures the well-being of its entire population. The connection between health and the Sustainable Development Goals in Colombia is a unique opportunity to positively transform the country's reality and progress towards a more prosperous and sustainable future for current and future generations.

Palabras clave: Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), gobernanza, determinantes sociales de la salud, política pública, política de salud

Keywords: Sustainable Development Goals, Health Governance, Social Determinants of Health, Public Policy, Health Policy

Introducción

En la confluencia entre la salud y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Colombia, se encuentra un campo fértil para el progreso y la equidad. La intersección de estos dos aspectos vitales no solo es relevante, sino que es crucial para el futuro sostenible del país. El objetivo de este artículo es comprender las acciones gubernamentales en materia de salud y su alineación con los ODS y los desafíos que existen para su implementación efectiva en Colombia para avanzar hacia la consecución de los objetivos de desarrollo sostenible en el país.

El bienestar y la salud de la población son pilares fundamentales en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Colombia. Desde la erradicación de la pobreza hasta la promoción de una vida saludable y el bienestar para todos, la salud se erige como un elemento transversal que impacta directamente en múltiples áreas de desarrollo sostenible (1). Las políticas públicas de salud, por tanto, juegan un papel crucial en la materialización de estos objetivos.

Las políticas públicas de salud en Colombia desempeñan un rol significativo en la promoción de un sistema de salud inclusivo, eficiente y equitativo, en consonancia con los ODS. La garantía de acceso universal a servicios de salud de calidad, la prevención de enfermedades, la promoción de estilos de vida saludables y la reducción de las desigualdades en salud son componentes esenciales para avanzar hacia un desarrollo sostenible en el país (2-3).

Ante los desafíos actuales y futuros, es imperativo que Colombia fortalezca su compromiso con la salud y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La implementación de políticas integrales, la inversión en infraestructuras sanitarias y la promoción de la participación ciudadana son acciones clave para alcanzar un desarrollo sostenible que garantice el bienestar de las generaciones presentes y futuras.

La relación entre la salud y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Colombia es un entramado complejo pero vital para el avance social, económico y ambiental del país. Solo a través de un enfoque holístico que priorice la salud como un derecho fundamental y los ODS como un marco de acción estratégica, se podrá construir un futuro sostenible y equitativo para toda la sociedad colombiana (4).

Desde una perspectiva teórica, la revisión de literatura destaca la necesidad de abordar la salud como un factor clave en la consecución de los ODS. En Colombia, este enfoque cobra aún más importancia debido a la diversidad de realidades sociales, económicas y geográficas que enfrenta el país.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son un llamado universal para terminar con la pobreza, proteger el planeta y asegurar paz y prosperidad para 2030 (5), se dividen en 17 ODS interconectados, reconociendo que la acción en un área afectará los resultados en otras, y que el desarrollo debe ser social, económico y ambientalmente sostenible. Estos objetivos se han comprometido a priorizar el avance de los más rezagados para abarcar a toda la población.

Para alcanzar los ODS se requiere de creatividad, conocimiento, tecnología y recursos financieros de toda la sociedad en cada uno de los territorios comprometidos a alcanzar la meta para el 2030. Para cumplir la directriz, Colombia desarrolló una estrategia para la implementación de los ODS en todo el territorio nacional en el documento CONPES (3918) “este documento establece las metas y las estrategias para el cumplimiento de la Agenda 2030 y sus ODS en Colombia. Genera una hoja de ruta para cada una de las metas establecidas, incluyendo indicadores, entidades responsables y los recursos requeridos para llevarlas a buen término” (6).

Por otro lado, para entender el desarrollo de este artículo se deben comprender algunos conceptos que según la BVS (7) se definen a continuación:

Gobernanza: “el ejercicio de autoridad, control, administración, poder de gobierno, o la manera en que se ejerce el poder en la administración de los recursos sociales y económicos de un país para desarrollar, lo que implica la capacidad de los gobiernos para diseñar, formular y aplicar políticas y cumplir las funciones” (8).

Determinantes sociales de la salud (contexto socioeconómico): “las circunstancias en las que las personas nacen, crecen, viven, trabajan, y envejecen, así como los sistemas que se utilizan para tratar la enfermedad. Estas circunstancias están, a su vez formadas por un conjunto más amplio de fuerzas: económicas, políticas, sociales y políticas” (9).

Política pública: “un curso o método de acción seleccionado generalmente por el gobierno, entre varias alternativas, para guiar y determinar decisiones presentes y futuras. 2) Política de población: Decisiones y acciones tomadas por los poderes públicos, para guiar y usualmente determinar las decisiones presentes y futuras que influyen en las variables demográficas” (10).

Políticas de salud: “decisiones desenvueltas generalmente por formuladores de políticas del gobierno, para la definición de los objetivos inmediatos y futuros del sistema de salud” (11).

Considerando las definiciones de cada categoría, es fundamental reconocer que los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) deben adaptarse a la estructura gubernamental de cada nación comprometida con dichos objetivos. Además, es crucial comprender que la salud de una población está intrínsecamente ligada a sus determinantes sociales, aspecto ampliamente contemplado en los 17 ODS. En este sentido, las políticas públicas adoptadas por cada país no solo moldean la vida de sus ciudadanos, sino que también inciden directamente en la eficacia de los sistemas de salud y, por ende, en el bienestar general de la población.

Materiales

Se realizó un exhaustivo análisis de las políticas públicas y los programas de salud en Colombia en el contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Para ello, se revisaron detalladamente las estrategias gubernamentales, los planes nacionales de salud, así como los informes de progreso y las evaluaciones de programas pertinentes. Este análisis proporcionó una comprensión profunda de cómo las acciones gubernamentales en materia de salud se alinean con los ODS y qué desafíos existen para su implementación efectiva.

Se llevó a cabo un proceso riguroso de recopilación y análisis de datos con el fin de obtener una visión completa del panorama de la salud y el desarrollo sostenible en Colombia. Se utilizaron diversos métodos de investigación, incluyendo revisión documental como literatura académica y políticas públicas y análisis estadístico, para examinar críticamente indicadores relevantes y evaluar el progreso hacia los ODS en el país.

Método

El enfoque metodológico utilizado fue cualitativo por medio de la revisión y análisis documental. Los procedimientos empleados para realizar una revisión exhaustiva de la literatura pertinente, examinar los documentos de políticas públicas relacionados con la salud y llevar a cabo la recopilación y análisis de datos estadísticos relevantes. Estos métodos permitieron una evaluación integral del progreso de Colombia en el logro de los ODS relacionados con la salud y ofrecen una base sólida para la interpretación de los resultados obtenidos en el estudio.

Resultados

Los resultados de la revisión y análisis documental revelan el firme liderazgo de Colombia en la implementación de agendas internacionales, particularmente los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y el cambio climático, lo que refleja un compromiso sólido con el desarrollo sostenible a nivel global. El país ha trazado metas y estrategias detalladas para alcanzar la Agenda 2030, estableciendo una hoja de ruta que comprende indicadores específicos, entidades responsables y recursos necesarios. Destacable es la implementación de la Estrategia para los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Colombia, a través del CONPES 3918, con la activa participación de diversos actores, como la sociedad civil, el sector privado, la academia y organismos internacionales (12).

Se hace énfasis en la adopción de la Gestión Pública Orientada a Resultados (GPOR) como un enfoque integral, destacando la relevancia de la planificación estratégica, la programación presupuestal, así como el seguimiento y la evaluación de resultados. Reconocemos la necesidad de mejorar la producción de información y el seguimiento de los avances en la implementación de los ODS para una toma de decisiones fundamentada.

Asimismo, se subraya la importancia de la cooperación y la participación multiactor, incluyendo a la sociedad civil y al sector privado, para abordar desafíos complejos de manera colaborativa (13). Esto pone de relieve la importancia de la colaboración interinstitucional y el seguimiento efectivo para lograr los objetivos de desarrollo sostenible, especialmente en el sector de la salud en Colombia.

Por tal motivo se estableció El Plan Decenal de Salud Pública 2022-2031, se encuentra alineada a los ODS relacionados con el fin de la pobreza, hambre cero, salud y bienestar, educación de calidad, igualdad de género, entre otros promoviendo una política pública equitativa e incluyente, la cual no deje a nadie atrás y restaure el derecho fundamental a la salud de las poblaciones más vulnerables y que han sido abandonadas por el estado durante tanto tiempo, así mismo construir un programa sólido de salud para que mejore la cobertura y las condiciones en todo el territorio nacional (14).

Los avances significativos en la implementación de la agenda 2030 en Colombia son evidentes, reflejando un progreso considerable en comparación con años anteriores. Actualmente, el país registra un avance global

del 60,2%, con un cumplimiento del 67,8% respecto a la meta anual de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Se destaca el buen avance de los ODS 17, 14 y 12, mientras que los ODS 7, 1 y 10 muestran rezagos en su cumplimiento. Es fundamental fortalecer alianzas para el desarrollo, mejorar el financiamiento diversificado y fomentar la participación activa de las comunidades en la implementación de los ODS (15).

Se resalta la necesidad de revisar meticulosamente metas e indicadores para un seguimiento preciso y ajustado a la realidad del país. Se menciona la existencia de un esquema de seguimiento y reporte establecido en el marco del CONPES 3918 de 2018, que incluye la identificación de indicadores, metas nacionales y protocolos para el reporte de información.

El Informe de Gestión 2022 del Ministerio de Salud y Protección Social revela los resultados destacados de las acciones emprendidas durante el año. Se enfatiza el abordaje prioritario de temas como la salud digital, la planificación territorial en salud y la promoción de entornos saludables, junto con la implementación del Plan Decenal de Salud Pública 2022-2031 (16). Además, se reconoce el papel crucial de la Analítica de Datos para enfrentar desafíos fundamentales del sistema de salud.

Se presenta un cuadro comparativo la cual indica el antes y después de la intervención de las políticas públicas en salud incluyendo los ODS en Colombia:

Tabla 1. Cuadro comparativo antes y después de los ODS

Indicador	Antes de la Política	Después de la Política	Equidad de género		Cambio Observado
			F	M	
Cobertura de salud	94.6%	95.9%	96.5%	95.4%	Aumentó
Gasto en salud como % del PIB	7.3%	6.53%	Impacto positivo en la población		Disminuyó
Calidad de vida	23.1%	47.3%			Aumentó
Mortalidad infantil	1.4%	2.7%			Aumentó
Mortalidad prematura	48.0%	48.5%			Disminuyó
Mortalidad materna	62.83%	50.82%			
Promoción de estilo de vida saludable	N/A	1.228.484 personas atendidas			

Fuente: Elaboración propia

El informe demuestra el compromiso del Ministerio en liderar iniciativas destinadas a mejorar la calidad y equidad en la prestación de servicios de salud, fortalecer la protección social y gestionar el talento humano en el

sector de la salud. Se resaltan los logros alcanzados en la implementación de políticas transformadoras y el fomento de la participación ciudadana en la formulación de planes y políticas de salud.

En cuanto al financiamiento del Sistema General de Seguridad Social en Salud (SGSSS), la Ley 1955 de 2019 asegura el financiamiento corriente de este sistema, lo que resulta esencial para mejorar el acceso y la calidad de la salud en Colombia. Este respaldo financiero proporciona una base sólida para abordar los desafíos en el sector de la salud y avanzar hacia el cumplimiento de los ODS relacionados con el bienestar y la atención médica universal (17).

El Programa “Al Hospital” contemplado en el ODS de bienestar se erige como una iniciativa integral que busca mejorar la infraestructura, dotación y sistemas de información en hospitales de zonas estratégicas en Colombia. Este enfoque tiene como objetivo primordial optimizar la eficiencia en la prestación de servicios de salud, llevando a cabo acciones concretas para alcanzar estándares más elevados en la atención médica (17).

En consonancia con esta visión, el Gobierno Nacional ha establecido 16 metas en el documento CONPES 3918, enfocándose en la salud y el bienestar como pilares fundamentales para alcanzar la Agenda 2030. Dichas metas delinean un camino claro hacia la mejora continua del sistema de salud, abarcando aspectos cruciales como la reducción de la mortalidad materna e infantil, la lucha contra enfermedades transmisibles y no transmisibles, así como la consecución de la cobertura universal de salud para 2030.

El Plan Estratégico Sectorial se erige como un marco de referencia esencial, delineando una serie de prioridades y acciones estratégicas para fortalecer el sistema de salud en Colombia. Entre estas acciones se incluyen la definición de prioridades en salud pública y derechos, el fortalecimiento de la rectoría y la gobernanza en salud, la mejora de la infraestructura y dotación de servicios de salud, la formulación de acuerdos para la calidad laboral en salud, la eficiencia en el gasto y la generación de nuevos recursos financieros, así como el fortalecimiento institucional mediante la optimización de procesos y el desarrollo del talento humano y tecnológico (18).

Los resultados presentados reflejan el compromiso del Ministerio de Salud y la Comisión Interinstitucional de Alto Nivel en seguir fortaleciendo el sistema de salud en Colombia (19). Se prioriza la equidad, la calidad y la sostenibilidad en la prestación de servicios de salud para toda la población, lo

que evidencia el compromiso de Colombia con el cumplimiento de las metas de los ODS y su preocupación por el bienestar de sus ciudadanos (20).

La relevancia de los ODS para asegurar la sostenibilidad ambiental, social y económica, con un enfoque inclusivo que busca no dejar a nadie rezagado. Se destacan oportunidades para mejorar la calidad de vida de la población y garantizar la sostenibilidad ambiental, resaltando la necesidad de promover prácticas sostenibles y un consumo responsable (21). Se debe resaltar la importancia de la responsabilidad tanto individual como colectiva en la consecución de los ODS y el desarrollo sostenible en Colombia.

El gasto de bolsillo en salud representa una carga significativa para los hogares en América Latina y el Caribe, exacerbando la inequidad y la falta de protección financiera, especialmente entre los grupos más vulnerables (22). Sobresale la necesidad urgente de incrementar el gasto público en salud para reducir estas desigualdades y promover el acceso universal a servicios de salud, sobre todo en tiempos de crisis y pandemia.

En Colombia, se ha observado un incremento considerable en el número de hospitales que se han unido a la Red Global de Hospitales Verdes, lo cual indica un compromiso creciente con la sostenibilidad en el sector salud. Aunque se han logrado avances en la gestión de desechos, energía y agua, aún persiste un amplio potencial de mejora, especialmente en áreas como el liderazgo ambiental (23). El hecho de que solo un pequeño porcentaje de las instituciones estén acreditadas en esta red subraya la necesidad de seguir fomentando prácticas sostenibles para reducir la huella de carbono y avanzar hacia los ODS.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son de vital importancia para el futuro de Colombia, haciendo hincapié en la sostenibilidad en sus dimensiones ambiental, social y económica. Se reconoce la necesidad imperativa de adoptar prácticas sostenibles y un consumo responsable para mejorar la calidad de vida y asegurar que nadie quede rezagado, destacando la responsabilidad compartida en la implementación de los ODS para alcanzar un desarrollo sostenible en el país.

Aunque los países de América, incluyendo Colombia, se han comprometido a mejorar indicadores ambientales, sociales y económicos para alcanzar los ODS para 2030, existen desafíos significativos en la identificación y consolidación de indicadores de metas. Esto genera incertidumbre sobre el cumplimiento de los ODS. En Colombia, a pesar de la autonomía para desarrollar estrategias, persisten brechas en la integración de estos indicadores,

lo que demanda un monitoreo y evaluación constantes para asegurar un desarrollo sostenible en la región (24).

Es esencial continuar fortaleciendo los sistemas de información sanitaria globalmente para una toma de decisiones informada y efectiva en salud pública, buscando así un mundo más saludable, seguro y equitativo (25).

Estos resultados reflejan el compromiso de la ONU en Colombia por mejorar la salud de la población, promover la equidad en el acceso a servicios sanitarios y contribuir al fortalecimiento del sistema de salud en el país (26). Se destaca la importancia de fortalecer los sistemas de información sanitaria globalmente para una toma de decisiones informada y efectiva en salud pública, con miras a lograr un mundo más saludable, seguro y equitativo (27). Estos hallazgos subrayan la necesidad imperativa de monitorear y evaluar el progreso de los países en la implementación de los ODS para lograr un desarrollo sostenible en la región.

En conclusión, los resultados obtenidos a partir del análisis de los ODS en Colombia reflejan un compromiso significativo por parte del país en la búsqueda de un desarrollo sostenible y equitativo. Se evidencia un progreso considerable en la implementación de estrategias y políticas destinadas a mejorar la salud y el bienestar de la población, así como a abordar desafíos ambientales y sociales.

Sin embargo, persisten retos importantes, como el alto gasto de bolsillo en salud, la necesidad de fortalecer la sostenibilidad ambiental en el sector de la salud y la urgencia de mejorar los sistemas de información sanitaria para una toma de decisiones más informada. Es fundamental que Colombia continúe trabajando en colaboración con diversos actores y fortaleciendo sus políticas y acciones en línea con los ODS para lograr un desarrollo sostenible integral y garantizar un futuro próspero y saludable para todos sus ciudadanos.

Discusión

El análisis de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en Colombia revela una serie de desafíos y oportunidades en el sector de la salud. Si bien el país ha demostrado un compromiso sólido con la implementación de la Agenda 2030, aún persisten obstáculos significativos, como el alto gasto de bolsillo en salud y la necesidad de mejorar la sostenibilidad ambiental en el sistema de salud. La participación en iniciativas como la Red Global de Hospitales Verdes es alentadora, pero se requiere un mayor esfuerzo para garantizar que todas las instituciones adopten prácticas sostenibles.

Además, la necesidad de fortalecer los sistemas de información sanitaria y evaluar constantemente el progreso en la implementación de los ODS es crucial para alcanzar un desarrollo sostenible y equitativo en la región. Se necesita una colaboración continua entre el gobierno, la sociedad civil y otros actores para superar estos desafíos y avanzar hacia un futuro más saludable y sostenible para todos.

Para lograr un verdadero impacto en la salud de la población y en el cumplimiento de los ODS, es indispensable que las políticas públicas se enfoquen en fortalecer los sistemas de salud, garantizar el acceso equitativo a servicios de calidad y promover la prevención de enfermedades. La participación activa de diversos actores, tanto a nivel gubernamental como de la sociedad civil, es clave en este proceso de transformación.

En este sentido, la promoción de estilos de vida saludables, la reducción de las desigualdades en el acceso a servicios de salud y la integración de enfoques intersectoriales son aspectos fundamentales por considerar en la planificación e implementación de acciones concretas que contribuyan al logro de los ODS relacionados con la salud en Colombia.

A pesar de los desafíos existentes, como la falta de recursos, las brechas en la infraestructura de salud y las inequidades sociales, Colombia cuenta con un gran potencial para avanzar hacia un desarrollo sostenible que garantice el bienestar de toda su población. La innovación, la colaboración y la voluntad política son factores determinantes en este camino hacia un futuro más saludable y equitativo para todos.

En resumen, la conexión entre la salud y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Colombia representa una oportunidad única para transformar positivamente la realidad del país y avanzar hacia un futuro más próspero y sostenible para las generaciones presentes y futuras.

Financiamiento: autofinanciado.

Conflicto de intereses: ninguno.

Correspondencia electrónica: mcifuentes2@areandina.edu.co

Referencias

1. Ministerio de Salud y Protección Social. La promoción de la salud y el bienestar en la Política de atención integral en salud (PAIS) [Internet] 2017; [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/ENT/agenda-estilos-de-vida-saludables.pdf#:~:text=En%20Colombia%2C%20el%20Ministerio%20de%20Salud%20y%20Protecci%C3%B3n,integrado%20desde%20los%20determinantes%20sociales%20de%20la%20salud>

2. Ministerio de Salud y Protección Social. Política Nacional de Sexualidad, Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos. Bogotá: Ministerio de Salud y Protección Social. [Internet] 2010 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/ssr/Paginas/Marco-politico-de-la-salud-y-derechos-sexuales-y-reproductivos.aspx>
3. Ministerio de Salud y Protección Social. Colombia sigue avanzando en la cobertura universal en salud. Bogotá: Ministerio de Salud y Protección Social. [Internet] 2022. [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Colombia-sigue-avanzando-en-la-cobertura-universal-en-salud-.aspx>
4. Organización Panamericana Mundial de Salud. Colombia presenta su Atlas Nacional de Equidad en Salud Sostenible. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.paho.org/es/noticias/3-3-2022-colombia-presenta-su-atlas-nacional-equidad-salud-sostenible>
5. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Cartilla ODS. PNUD. [Internet] 2018. [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.undp.org/es/colombia/publicaciones/cartilla-ods#:~:text=El%20Programa%20de%20las%20Naciones%20Unidas%20para%20el,necesarios%20para%20monitorear%20el%20progreso%20hacia%20los%20Objetivos.>
6. Consejo Nacional de Política Económica y Social (CONPES). Estrategia para la implementación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) en Colombia. [Internet] 2018 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minambiente.gov.co/wp-content/uploads/2021/08/conpes-3918-de-2018.pdf>
7. Portal Regional de la BVS. Localizar descriptor de asunto. [Internet] 2024 [Consultado el 29 de abril de 2024] Disponible en: <https://pesquisa.bvsalud.org/portal/decs-locator/?lang=es>
8. Portal Regional de la BVS. Gobernanza [Internet] 2024 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: https://pesquisa.bvsalud.org/portal/decs-locator/?lang=es&mode=&tree_id=SH1.010.006
9. Portal Regional de la BVS. Determinantes Sociales de la Salud [Internet] 2024 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: https://pesquisa.bvsalud.org/portal/decs-locator/?lang=es&mode=&tree_id=I01.240.425.756
10. Portal Regional de la BVS. Política pública [Internet] 2024 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: https://pesquisa.bvsalud.org/portal/decs-locator/?lang=es&mode=&tree_id=I01.655.500.608
11. Portal Regional de la BVS. Política de salud [Internet] 2024 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: https://pesquisa.bvsalud.org/portal/decs-locator/?lang=es&mode=&tree_id=I01.655.500.608.400
12. Consejo Nacional de Política Económica y Social (CONPES). Estrategia para la implementación de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) en Colombia. [Internet] 2018 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minambiente.gov.co/wp-content/uploads/2021/08/conpes-3918-de-2018.pdf>
13. Ministerio de Salud. Objetivos de Desarrollo Sostenible: Agenda 2030 en Colombia. [Internet] 2015 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/presentacion-introduccion-objetivos-desarrollo-sostenible-salud.pdf>
14. Ministerio de Salud y Protección Social. Plan Decenal Salud Pública 2022-2031. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/plandecenal/Paginas/PDSP-2022-2031.aspx>
15. Departamento de Planeación. Informe anual de avance en la implementación de los ODS en Colombia. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Sinergia/Documentos/2022_14_04_Informe_anual_avance

[implementacion_ODS_en_Colombia_2022.pdf](#)

16. Ministerio de Salud y Protección Social. Informe de Gestión 2022 [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/informe-gestion-2022-minsalud.pdf>
17. Departamento Nacional de Planeación. Salud y bienestar. [Internet] 2024; [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://ods.dnp.gov.co/es/objetivos/salud-y-bienestar>
18. Ministerio de Salud y Protección Social. Monitoreo al Plan Estratégico Sectorial-PES2022. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]; Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/monitoreo-plan-estrategico-sectorial-pes-agosto-2022.pdf>
19. Ministerio de Salud y Protección Social. Informe de Gestión 2022. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PES/informe-gestion-2022-minsalud.pdf>
20. Perea Hinestroza LM. Los objetivos de desarrollo sostenible y su inclusión en Colombia. Revi. Produc. + Limpia. 2019; 14 (1); 2019-122.
21. Navarro-Romero M, Rojas-Cruz A. Objetivos de desarrollo sostenible en Colombia. [Trabajo de grado]: Universidad Católica de Colombia; 2021,19p.
22. Cid C, Flores G, Del Riego A, Fitzgerald J. Objetivos de Desarrollo Sostenible: impacto de la falta de protección financiera en salud en países de América Latina y el Caribe; Rev Panam Salud Publica; 2021; 45: e95
23. Guayan Ardila I, Gaona Romero M, Ospina Manrique H, Gutiérrez Pico S, Molina Arango J. Estudio situacional de Hospitales verdes y objetivos de desarrollo sostenible en Colombia referente a la Red global de hospitales en 2021. [Trabajo de grado]: Fundación Universitaria del Área Andina; 2021, 22p.
24. García-Parra M, de la Barrera F, Plazas-Leguizamón N, Colmenares-Cruz A, Cancimance A, Soler-Fonseca D. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible en América: Panorama. Lgr;2022 36(2):45-62.doi: <https://doi.org/10.17163/lgr.n36.2022.04>
25. Herrera-Araújo F, Ardila-Lara M.A, Gutiérrez-Gil E, Herrera- Téllez D. ODS en Colombia: Los retos para 2030. [Internet] 2018 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://www.undp.org/es/colombia/publicaciones/ods-en-colombia-los-retos-para-2030>
26. Organización de las Naciones Unidas. Informe anual de resultados 2021: Marco de cooperación para el Desarrollo Sostenible en Colombia 2022-2023. [Internet] 2022 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://colombia.un.org/sites/default/files/2022-05/Informe%20Anual%20de%20Resultados%202021.pdf>
27. Organización Mundial de la Salud. Estadísticas sanitarias mundiales: monitoreando la salud para los ODS. [Internet] 2020 [Citado el 29 de abril de 2024]. Disponible en: <https://iris.who.int/bitstream/handle/10665/338072/9789240011953-spa.pdf?sequence=1>